

LA ÚLTIMA HORA en Marruecos

CRÓNICA DEL MOGRHEB

Así como en Rabat se fabrican alfombras, reputadas en todo Marruecos como las mejores del mundo, y en Tetuán barchas, famosas por lo sólido de su construcción y admiradas por la delicada elegancia de su forma, en Fez se producen poemas de fecundo nudo, genio incomparable y estilo elevado y sublime; y del mismo modo que todos los *erbatin* son alfombreros, y los *teatinin* barcheros, todos los *fasin* son poetas. Ser *fasin* y no cultivar la poesía es algo tan incomprensible como ser español y no gustar de los toros. Por esto, sin duda, Muley Hafid, al fin hombre, y como tal, sujeto a todas las debilidades humanas, aunque soberano con facultades limitadas en el ejercicio de un poder absoluto que le pone al nivel de un dios, víctima del atavismo común a los habitantes de la santa ciudad de Fez, padece en estos momentos, como pudiera el más humilde de sus súbditos y concinicos, del mal de la poesía. La poesía es, a la verdad, cosa muy recomendable para el cultivo del espíritu aunque se use de ella como medio de inaudible eficacia para cautivar las almas y hacer que el hombre se olvide del cuidado del cuerpo y de cuanto con la conciencia de éste se relaciona, incluso el cultivo de la tierra. Sin duda entendieron así, el magnánimo soberano del Mogrheb ha querido compensar al pueblo de la penuria material en que vive, valiéndose de un medio para distraerle de los afanes de la vida ordinaria y de la vulgar lucha del trabajo diario, impulsándole a más nobles y heroicas empresas en que si arriesga su reposo y aún su vida, en cambio ha de conseguir la gloria de librarse de tutelares humillantes, y de restablecer el poder del Islam en todo el esplendor majestuoso que tuviera en pasadas edades. Para esto Muley Hafid ha escrito una poesía. Una poesía no es cosa que pueda escribir cualquiera, como tampoco está al alcance del primero que llegue al establecer una administración sabia y equitativa en un país devorado por la anarquía. Pero es evidente que las dotes intelectuales que se requieren para ser un buen poeta, son menos comunes que las requeridas para ser un buen administrador. De achaques administrativos todos entendemos algo; de achaques poéticos, aun los que entienden, que es un número muy limitado, entienden muy poco. Y Muley Hafid, entre ser un sabio y celoso administrador de los intereses de su pueblo, oficio, aunque útil, al fin vulgar y de poca importancia, y ser un inspirado poeta, profesión, ciertamente, de dudosa utilidad para el buen gobierno de un país, pero distinguido, brillante y apto para satisfacer la vanidad humana, ha preferido lo último, que si no iniciará a Marruecos una era de paz y prosperidad, podrá en cambio, precipitar el término de su existencia como nación independiente; cosa, por lo que tiene de trágica, muy propia para cautivar la mente de un poeta.

Pero no nos mostremos demasiado severos con Muley Hafid; en su caso ¿quién sabe? tal vez hasta al más austero, formal y serio de los políticos europeos, le hubiera dado también por la poesía. Porque, eso sí, reconozcámoslo con sinceridad en las circunstancias en que se halla Marruecos; para sus gobernantes, aun los menos favorecidos de Apolo, es mucho más fácil escribir poesías que discurrir un arbitrio, un medio seguro, para evitar la inminente ruina del país.

Pero si el Sultán tuviera la prudencia por consejera, huiría de todo lo que pudiera excitar demasiado la sensibilidad de sus súbditos, y ya que quiere distraer sus ojos cultivando la poesía, se dedicaría a un género poético ameno y delicado, el madrigal, por ejemplo, que con su agudeza suave y fina pone en los ojos un brillo intenso, pero fugaz, y en los labios una sonrisa alegre, pero efímera, y deja en el alma una sensación de grata placidez. Esto le vendría mucho más que cultivar ese género perturbador y estrepe de la oda bélica, que tantos estragos puede causar en estos hijos del Islam, de suyo tan inflamables, y tanta ruina y desolación en el país.

Porque hay que advertir que si el Sultán cultiva la poesía, no es como mero y agradable pasatiempo, sino como erando una alta función del Estado, sirviéndose del divino arte como de un instrumento poderoso de gobierno. Es decir, que ya que no puede dar a cada uno de sus súbditos un caballo, un fusil y una abundante provisión de cartuchos, ha decidido poner un poco de fuego en sus almas, sin pensar en el peligro de que se produzca un incendio general cuyas llamas devorarían su carcomido trono.

He aquí, verídica en vulgar prosa castellana, la poesía del autor imperial:

«Las naciones europeas se han aliado para destruir el Islam. Con este fin, y por distintas formas, todas ellas odiosas, quieren imponer su yugo a los países musulmanes. Ni el mismo sultán de Turquía ha podido defender contra los cristianos, sus prerrogativas de jefe de los creyentes. Y ha llegado ya el momento en que el Urogluweb que se había conservado intacto en medio de la corrupción general, es atacado a su vez: España ha desembarcado en sus costas un numeroso ejército, y los franceses (que Al-lah confundá) aún más temibles, se preparan para tragárselo.

Atentamente un príncipe de los creyentes, de corazón firme, ha aparecido para defender su país contra el infiel, con el que no quiere ningún género de alianzas. Que Al-lah le ayude, y será vencedor del enemigo, cuyo poder tanto se pondera, si las tribus se

grupos; y que lo que con ello se persigue no es otra cosa sino demostrar a los indígenas que en adelante la condición de protegido europeo en vez de ponerles al abrigo de los abusos del poder, será un peligro para sus intereses y aún para sus vidas. Difundido el temor entre esta clase de individuos, que, sin dejar de ser súbditos marroquíes gozan de la protección extranjera, unas veces patentes de corso y otras veces medio de justa y legítima defensa contra los desmanes de la autoridad, pronto se conseguiría que todos los moros rebuyeran tales protecciones en vez de ser solicitadas anhelosamente como viene sucediendo ahora.

Lo que el Sultán, pues, se ha propuesto, es acabar con los protegidos; y para ello los *bachas* han emprendido contra ellos una campaña de cruceles persecuciones.

Esto es el principio del desarrollo de un plan político que tiene por objeto impedir a todo trance la intrusión de las potencias europeas en los asuntos interiores del país, singularmente de España y Francia que en estos momentos son una amenaza seria, un grave peligro, para la integridad territorial del Imperio. Si para conservar su soberanía y la integridad del territorio marroquí, llega el momento de considerar indispensable un llamamiento general al país. Muley Hafid no vacilará un momento en hacerlo por poco que a ello le empujen los notables de su corte.

Y ahí es donde, precisamente, está su mayor peligro, porque tendría que combatir contra un ejército invasor y contra los pretendientes del seno de las mismas kabilas se levantarán para disputarle el trono.

No se crea como improbable tal contingencia, antes al contrario tengase por fatal é inevitable. Los moros nunca temen ser vencidos por los cristianos, y su ignorancia del poder militar y económico de las naciones extranjeras es tan grande, que les induce a creer que ellos son más poderosos bajo todos los aspectos, que España, que Francia y que cualquiera otra nación del mundo. Sólo los más cultos, los que han viajado por Europa, que son muy pocos, tienen, respecto de los países extranjeros, un concepto aproximado de la realidad.

Y siendo así, aun ante el peligro de perder su nacionalidad, habría muchas tribus que en vez de responder al llamamiento del Sultán, se agranarían en torno de algún santón codicioso de poder que les indicaría a pelear en provecho de él para escalar el trono. Además en una guerra contra Francia ó contra España, el Sultán sería rápida é irremisiblemente vencido. La empresa que España está realizando ahora en el Rif es mucho más árdua que sería la de apoderarse de la capital del Imperio. Para un cuerpo de ejército dotado de buena artillería, sería un paseo militar, un poco accidentado, llegar ante los muros de Fez; y tomar esta ciudad sería empresa de pocos días, quizás de pocas horas.

Por esto creemos que Muley Hafid hace muy mal en componer odas bélicas, y que ya que siente inclinación a la poesía, le vendría mucho más ocupar sus ocios en el cultivo de otro género poético menos estrepitoso y perturbador.

Pero lo mejor de todo para él y su pueblo, sería que adoptara una política de reformas administrativas y jurídicas que adelantándose a las exigencias de Europa quitara a las potencias todo pretexto de intrusión en Marruecos. Un Sultán realmente amante de la justicia y del progreso podría hacerlo. Tropiezaría con muchos obstáculos, pero si consagraba todas sus energías y toda su inteligencia a la empresa gloriosa de librar a su país de la rapacidad agena, podría vencerlos. Desgraciadamente el fanatismo musulmán ahoga todo sentimiento de justicia y repele toda aspiración al progreso; y este fanatismo será la causa del derrumbamiento total y definitivo del Imperio chefiriano.

JULIAN TIMONER
Tánger, 2 Noviembre.

Variedades

CAPRICHOS DE LA NATURALEZA

La reciente noticia de haber surgido en Asia un nuevo lago cuyas aguas tienen una temperatura superior a 120° centígrados, da ocasión a un colaborador de la *Gaceta del Povo* para hablar de los innumerables caprichos de la naturaleza respecto a casos de física terrestre. En América la «limnología» ó estudio de los lagos, ofrece ejemplos extraordinarios. En Nicaragua existe el curioso lago de Negrá, que resulta un verdadero depósito natural de jabón. Sus aguas contienen una enorme solución de bicarbonato de potasa, de sosa y de sulfato de magnesia. Esta agua, en cuanto la riza el viento, produce verdaderas olas de espuma que aprovechan los naturales para remedio y para lavarse el cuerpo. En el interior de Alaska hay un lago que es uno de los más característicos del mundo. En la superficie las aguas son dulces y contienen sólo los peces que pueden vivir en tal ambiente; en el fondo las aguas son más saladas que las del mar y contienen únicamente peces de tipo oceánico. Uao de los pequeños lagos, cerca de Utah, en los Estados Unidos, aparece cubierto de una capa de sal cristalizada, capa tan densa y resistente, que la puede atravesar un hombre á caballo sin el menor riesgo. Otro tiene las aguas de color de rosa y exhala un penetrante olor de violeta; color y perfume debidos á la presencia de ciertas algas. Para terminar debe citarse un estanque que hay cerca de Santa Fe (Colorado) cuyas aguas son... azufre líquido.

ADORACIÓN A LAS SERPIENTES

En un pueblo de África, situado en la comarca de Dahomey, se presta adoración a las serpientes, existiendo allí un templo con un millar de esos reptiles, que cuidan de alimentar los habitantes del país, para captarse las simpatías de sus raros dioses.

El resto de la prensa no la hizo caso, pero los órganos revolucionarios de París enviaron sus aplausos a los exconsejeros del Rey de España.

Hace una exposición de lo acaecido en los últimos tiempos de la unión conservadora desde que Maura publicó el decreto de convocatoria de Cortes hasta que se abrieron, lamentando que á Moret no le bastaran para cesar en la campaña revolucionaria que indirectamente dirigía.

Abiertas las Cortes, Moret ni tuvo una palabra de consideración para el movimiento antiespañolista del extranjero; no pudo oponer ninguna política frente a la desarrollada por Maura en Melilla, ni siquiera analizó las leyes por virtud de las cuales los poderes públicos habían venido actuando contra la revolución en Cataluña.

Todo lo que se le ocurrió fué presentar una política de disidencia delante de la política del Gobierno.

De nada sirvió que Maura quisiera convencer á Moret: éste, amenazado con la acción de los revolucionarios se ratificó en su propósito de procurar la caída del Gobierno, y vino ésta.

Después de todo—termina el artículo—aun se dice que es Maura quien ha roto las relaciones entre los partidos de gobierno.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal) Domingo 7.

Barcelona y el partido liberal.—Más del gobernador.—Los periódicos suspendidos

Con expresivas muestras de simpatía han sido recibidas en Barcelona las nuevas autoridades.

Barcelona funda en ellas grandes esperanzas. Algunas de éstas hanse traducido ya con hechos.

El Capitán general don Valeriano Weyler, que cuenta en esta ciudad con grandes simpatías, ha concedido ya el oportuno permiso para que puedan reanudar su publicación los periódicos suspendidos por el gobierno del Sr. Maura. Centenares de familias bendicen hoy el nombre del general que les ha devuelto el pan y la alegría.

Como verán nuestros lectores en las declaraciones del Sr. Suárez Inclán, también desea el Sr. Weyler terminar la antes posible los consejos de guerra que se vienen celebrando contra los supuestos complicados en los sucesos de julio.

Dice el general que esta medida quiere tomarla para aligerar en lo posible las improprias tareas de sus subordinados, pero todo indica que sus deseos tienden á devolver la paz y tranquilidad á muchos hogares, dejando en libertad á gran número de presos á consecuencia de los lamentables sucesos.

Para mañana se espera que será levantada la suspensión de garantías que pesa sobre Barcelona y Girona.

El Gobernador civil Sr. Suárez Inclán, al recibirse ayer tarde, nos hizo otras importantes declaraciones.

Comenzó por decirnos que al tomar posesión del elevado cargo para que fué nombrado, sentía una íntima satisfacción.

Otro que no fuera yo, continuó diciéndonos, al venir aquí pensaría que entraba en una ratonera; á mí me causa una dicha porque en Cataluña tengo amistades y por Cataluña tengo grandes afectos. Esta bella región, orgullo de España, ha de enamorar á cuantos se consideren buenos patriotas. Sin Cataluña quedaría muy triste nuestra pobre región pero también sin España no podría ser tan laboriosa Cataluña, que hoy constituye el orgullo nacional.

Soy un catalanista más; un catalanista convencido. Amo mucho esta tierra, pero... también quiero mucho á los «otros».

Mi gestión ha de ser de paz. Actuar con recto criterio de justicia, dentro nuestros principios liberales. Convivir con el pueblo para «hacer pueblo», y como esa empresa reclama un exceso de actividad y una voluntad de hierro, todos hemos de contribuir con nuestro grano de arena. Hagamos de una vez una Cataluña grande.

Nuestro deseo estriba en ser fieles intérpretes de las aspiraciones del pueblo y laboraremos con ahínco por llevarle por el camino de la legalidad y del orden.

Al despedirnos nos indicó el Sr. Suárez Inclán, que salía en dirección á la Capitanía general para celebrar una entrevista con el general Weyler, y añadió que si queríamos saber el resultado, que volveríamos á las diez, á cuya hora nos hizo las siguientes manifestaciones:

«Hemos cambiado impresiones con el capitán general y resuelto que desde luego y cuando lo tengan por conveniente puedan reanudar su publicación los periódicos *El Poble Catalá* y *El Progreso*. En cuanto al levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales, mañana con el general Weyler é ilustraremos al Gobierno sobre lo que, á nuestro entender, procede. Tan pronto como nuestro informe sea conocido del Gobierno, es probable que se reúna en Consejo siendo posible que el lunes próximo recibamos orden telegráfica de levantar la susodicha suspensión.»

—El capitán general—continuó el señor Suárez Inclán—desea también aligerar algunos procedimientos militares para abreviar el mucho trabajo que sobre sus subordinados pesa. En cuanto á las Asociaciones clausuradas, que, en suma, son 120, sabemos que 9 de ellas fueron cerradas por real orden, previo informe del delegado regio de Instrucción pública por evidente infracción de la legislación vigente. Las 120 restantes fueron clausu-

La enseñanza en Ibiza

Ya conocen nuestros lectores las atinadas observaciones que hizo sobre este asunto en un artículo el maestro D. José Riera.

El Secretario de la Económica Ibizenca de Amigos del País, D. A. Albert, ha dirigido con referencia á esto una carta á *El Magisterio Balear*, de la que cortamos estos párrafos:

«Sobre asunto tan vital para el progreso de esta isla cumple hacer público que esta Económica Ibizenca de Amigos del País en sesión celebrada en Marzo del año corriente y obediendo á reiteradas recomendaciones del Diputado á Cortes por este Distrito D. Luis Tur y Palau, me honró con el encargo de redactar una Memoria sobre *La Enseñanza en esta isla*, cuyo cometido realicé, elevando al propio tiempo esta Sociedad una instancia al, entonces, Excmo. Sr. Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, en la que se pedían mejoras importantísimas en materia de instrucción y entre otras la creación de escuelas en todas las parroquias de Ibiza y Formentera, fundando la solicitud entre muchas atendibles razones, en la imposibilidad del cumplimiento de la Ley de enseñanza obligatoria.

Presentó la instancia nuestro digno Diputado, interesado como el que más en el adelanto de Ibiza y, alguna de las peticiones fué desestimada, pero de lo más importante, esto es, la creación de escuelas, hasta ahora no se ha sabido nada.

Aprovecho la ocasión de ver tratado el asunto por el señor Riera para insistir y llamar la atención de V. señor Director, del celoso Inspector del ramo y de cuantos deben intervenir en lo que se trata á fin de que publicando V. el presente escrito en su periódico podamos elaborar todos á una en beneficio del progreso de Ibiza.»

EL TEATRO

Nueva Revista semanal ilustrada, conteniendo completas informaciones de las actuales campañas teatrales.

De venta en la Librería de J. Tous.

ESPECIALIDAD

Ampliaciones fotolapiz en todas clases y tamaños á precios económicos se hacen de la fotografía de M. Llompart, sucesor de Ribas, calle Palacio 46. No dejen de visitar esta casa.

Derribo de S. Antonio de Padua

D. Pedro Palou, contratista de las obras de derribo de la iglesia de San Antonio de Padua hace saber que pueden dirigirse á él (desde las seis de la mañana á las 6 de la tarde) cuantas personas deseen materiales procedentes de dicho templo.

Lotería Nacional

Sorteo del 10 de Noviembre

En la Administración de Loterías núm. 1, Plaza de Cort, se hallan de venta los siguientes números:

1.009, 4.263 y 64, 7.571, 8.827 y 29, 9.974 y 79, 10.225, 51, 55, 11.255 y 59, 12.346, 13.912, 15 y 19.

A 10 pesetas el déctmo

Hay billetes de Navidad

CERDOS

Se alquilan fogones y demás aparatos para guisar cerdos.

Mediante aviso se lleva todo á domicilio. Calle del Matadero número 34, cerrajería.

Información

Oposiciones a telegrafistas

Mañana a las diez continuarán las oposiciones a auxiliares femeninos del Cuerpo de Telegrafos, con el nuevo tribunal que preside D. Eduardo Tomás.

Seguirá el ejercicio escrito, siendo llamadas las aspirantes siguientes, que tienen los números del 7 al 22:

D.ª Juana Barceló y Prats; D.ª Catalina Basamania y Ferrer; D.ª Antonia Bonafé y Más; D.ª María Boscan y Vidal; D.ª Josefa Bosch y Sansó; D.ª Isabel Castellá y Soler; D.ª María de la Estrella Corremenza y Vich; D.ª María de las Mercedes Corremenza y Vich; D.ª Francisca Francisco y Bosch; D.ª Francisca Francisco y Bosch; D.ª Juana Frau y Mir; D.ª Antonia Jiménez Verger; doña Magdalena Guasp y Ribas; y D.ª Micaela Gralla y Pujol.

Rectificando una noticia

El Alcalde de La Puebla don Pedro Serra, nos escribe con fecha 6 del actual suplicándonos la inserción de lo siguiente:

«Por La Tarde de ayer y La Alondrina de hoy, se da la noticia que por el Gobierno de provincia se ha remitido a la aprobación superior un acuerdo de este Ayuntamiento relativo a la emisión de un empréstito de 36.000 pesetas, y como quiera que debe haberse confundido el pueblo, puesto que este Ayuntamiento no ha tomado tal acuerdo, ni se ve precisado a tomarlo, me es grato hacer constar que esto utiliza todos los recursos ordinarios que autorizan las leyes para cumplir sus obligaciones.»

De Instrucción pública

El nuevo ministro.—El último número de «El Magisterio Balear» publica en su suelto el balance de la gestión del ex-ministro de Instrucción pública Sr. Rodríguez Sampedro, la que califica de funesta, esperando que el nuevo ministro del ramo, Sr. Barroso, deshaga esta perturbadora obra de su anterior, como ha sido «el rebajar de categoría centenares de escuelas, obligando a un forzoso traslado a los maestros que las desempeñaban, el abandono en que ha dejado el pago del segundo semestre de adultos de 1907, el altísimo desdén con que ha tratado asuntos y personas del Magisterio primario, el atropello cometido con los compañeros septuagenarios, su tenacidad en obligar a tres años de permanencia en una plaza al maestro para poder optar a otra plaza, amén de otra serie de descortesios.»

Escalafones.—Con doble número de páginas que el de costumbre ha publicado el corriente número del órgano del magisterio de esta localidad, los escalafones de Maestros de esta provincia.

Las retribuciones.—Dice el citado órgano profesional que espera que el nuevo Gobernador señor Fernández Caro, secundará los buenos propósitos de que se hallaba animado el señor Irazabal respecto a la compensación de las retribuciones escolares.

Poseción.—Se ha hecho cargo de la Escuela de niños de la calle de la Palma, de esta ciudad, don Juan Ramis, que por espacio de largos años, había desempeñado la del Molinar de Levante.

Consejeros.—Se ha publicado un decreto disponiendo que en lo sucesivo la ponencia de los asuntos sometidos a consulta del Consejo de Instrucción pública estará encomendada a cuatro consejeros que serán elegidos y nombrados entre los que componen este cuerpo consultivo.

Para ser consejero ponente se requiere haber sido ministro de la corona, consejero de Estado o subsecretario de Instrucción pública o catedrático o profesor numerario con veinte años de desempeñar el cargo.

Para las víctimas de la guerra

En la Lonja se celebró ayer la anunciada velada literario-musical organizada por la Junta de Damas a beneficio de los heridos en la campaña de Melilla.

Acudió al citado concierto regular concurrencia entre la que predominaba el bello sexo.

El programa se ejecutó tal como estaba anunciado ejecutando primero la banda del Regimiento la «Overtura de El Cid Campeador» y cantando luego el Orfeo varias canciones populares.

Los distinguidos aficionados Sres. Delgado y Fortuñy cantaron el aria de *Macbeth* y *Africana* el último y recitativo de *Payasos* y epílogo de *Mephistofe* el primero.

El señor Casanovas ejecutó luego con verdadera maestría un estudio de Chopin, el *Improntu* de Selmer y la *barcarola* de Caplouch siendo muy aplaudido.

En las romanzas de *Amleto* y *Giocanda* fué aplaudida la Srta. Arbós, como también el señor Miralles y el niño Antonio Roig.

La parte literaria corrió a cargo de los señores Romero Landa y Ferrer Gibert, que leyeron varias poesías.

Lo recaudado asciende a más de 480 pesetas.

Recaudación en Baleares

La «Gaceta» publica el estado provisional de la recaudación en todos conceptos durante el mes de octubre de 1909 comparada en la de igual mes del año anterior, arroja las siguientes diferencias: ha aumentado la recaudación en Baleares 34.307.

Se exceptúa de esta cantidad la recaudación de tabacos, timbre y lotería, que arroja una disminución en 1.138 ptas.

El timbre ha disminuido en 8.299 pesetas.

La Secretaria de la Escuela de Comercio

El catedrático de inglés de esta Escuela Superior de Comercio, D. Zacarías Herrero, ha presentado la dimisión del cargo de Secretario que venía desempeñando en la citada Escuela.

Lo que viene pasando con este cargo en este importante centro de enseñanza ha producido ya vivos comentarios entre el público, pues en el poco tiempo que lleva de establecida en Palma, son tres ya los catedráticos que han desfilado por la Secretaría.

Primeramente fué nombrado D. Francisco Jaén, quien a los pocos días de desempeñarlo presentó la dimisión. Le siguió después D. Gregorio Crespo y di-

cho señor dimitió también a los pocos meses y su sustituto D. Zacarías Herrero dimitió el sábado, cuando apenas hacía un mes venía desempeñando el cargo.

Ignoramos los motivos que habrán tenido dichos señores para renunciar todos ellos estos cargos y como los tres son personas dignísimas cuya honorabilidad no deja lugar a duda, sería muy conveniente que por el Director ó por quien correspondiera, se aclarase este misterio á fin de evitar los comentarios, poco favorables, que se están haciendo en la actualidad.

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras acordando conceder diferentes permisos y aprobó varias cuentas.

También se reunió la Comisión especial nombrada para resolver sobre la anchura de la calle del Arco de la Merced, la cual ha ratificado su anterior dictamen.

La Comisión de Gobierno y Policía se ha reunido, despachando asuntos de trámite.

Homenaje a Llorente

El Ayuntamiento de esta ciudad, como se sabe, está invitado para asistir al Homenaje que en Valencia se ha de celebrar en honor del inspirado vate don Teodoro Llorente.

Según parece, el Ayuntamiento enviará a dicho acto una artística tarjeta de plata, con el escudo de Palma y dedicatoria.

Dicha obra irá encerrada en un hermoso estuche.

Venta de la manzana de la plaza de Juanot Colom

Para el día 11 de diciembre próximo el Ayuntamiento tiene anunciada la venta de la manzana, cuyo nombre encabeza estas líneas.

Dicha manzana ha sido dividida en dos lotes: A y B.

El primero, ó sea el A que linda con la calle de Capuchinos, mide una extensión de 859 metros 29 decímetros cuadrados que, al precio de 30 pesetas el metro superficial, importa 19.778'70 pesetas, cuya cantidad es el tipo en alza.

La subasta para dicho solar tendrá lugar el mencionado día a la una de la tarde y la presentación de pliegos deberá hacerse durante media hora antes de la señalada.

El depósito provisional que habrá de constituir cada licitador será equivalente al 5 por 100 del tipo de subasta ó sean 988'93 pesetas.

El segundo lote, ó sea el B lindante con la plaza de Juanot Colom, angular con los jardines del Ensanche, mide una extensión superficial de 814 metros con 85 decímetros cuadrados, que al precio de 35 pesetas el metro superficial importa 28.485'10 pesetas ó sea el tipo en alza.

Los pliegos para la subasta de este lote, la que tendrá lugar el mencionado día, a las doce de la tarde, podrán presentarse desde el día siguiente en que se publiquen esas condiciones en el *Boletín Oficial* de esta provincia, desde las once a la una de la tarde en la Secretaría del Ayuntamiento hasta el día anterior en que debe celebrarse la subasta.

El depósito provisional que habrán de constituir los licitadores que acudan a la subasta de este lote, será de 1.422'25 pesetas importe del 5 por 100 sobre dicho tipo de subasta.

Notas del Carnet

Personales

El farmacéutico don Francisco Canals Marqués ha sido nombrado para formar parte de la Junta de Instrucción Pública de Sóller.

Ha ingresado en el convento de Religiosas Clarisas de Ciudadela, doña Mariana Hernández natural de Mahón.

Se halla ligeramente indispuerto el Capitán General don Ricardo Ortega.

En los ejercicios del examen previo, celebrados en Barcelona para el ingreso en el cuerpo de Correos, han sido aprobados nuestros paisanos y amigos los jóvenes don Agustín Banqué y don José Garriga.

Parece que contra lo que habían creer las primeras impresiones estos exámenes que anteceden a las oposiciones han sido muy rigurosos, pues en una tanda de veinte aspirantes, sólo dos fueron aprobados.

Ayer llamaba en gran manera la atención la rica colección de modelos de abrigos de Señora y otras Novedades que se expusieron en los acreditados Almacenes Montaner.

También figuraba en dicha exposición un buen surtido de equipos Militares.

Neurología

En Ciudadela ha fallecido la religiosa Hija de Nuestra Señora R-da. M. Pilar Fullana Vidal.

D. E. P.

En Inca ha fallecido doña Francisca Jaume madre del canónigo de Orihuela don Gabriel Llompart.

Reciba toda la familia de la difunta nuestro expresivo pésame.

Se encuentra en esta capital el diputado a Cortes señor Conde de Sallent.

Ha llegado a Mahón procedente de Barcelona el diputado provincial señor Conde de Torre Saura.

En el *Temerario* acompañando al nuevo Gobernador ha llegado el primer inspector de policía don Bueaventura Sánchez.

El día once tomará posesión de su destino.

Ayer llegaron de Ibiza y Valencia en el vapor «Lulio», don Enrique Ballester, don Salvador Jorda, don Tomás Ramirez y señora, don José Rodríguez, don

José Martínez, don Eloy de Monte, don Ignacio Brondo y hermano, don Pedro Bosch, don Vicente Sintes é hijo, don Juan Perez, don Francisco Cuenca Oliver y otros.

De Barcelona han llegado esta mañana en el vapor «Balears», don Ramón Pascual, don José Galcerán, don Nicolás Suarez, don Vicente Rubio, don Antonio Riera, don Francisco Oliveras, don Jaime Rotger, don Benito Carreras, doña Josefa Domenech, don José Sintes don Mariano Zaforteza y señora, don Juan Llompart, don Emilio Polo, don Alfonso Fernandez, don Damián Bauzá y señora, don Guillermo Bibiloni y otros.

Esta tarde a las seis y media, han salido para Barcelona en el vapor «Balears», doña Carmen Kumper, don Isidro Bousson, don Rafael Pujol, don Juan Moner, don Juan de Luque, don Antonio Garcia.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Teodoro y Sotero, mártires.

Cuarenta Horas.—Empezarán en Santa Clara dedicadas a Santa Catalina, virgen y mártir.

A las seis y media exposición, á las diez misa cantada por la Rvda. Comunidad.

Al anochecer rosario, meditación y reserva.

En el Socorro.—Continuará la novena dedicada a Nuestra Señora de la Consolación con sermón por el P. Felix Sánchez.

Conferencias populares

En el Laboratorio Marítimo

El Doctor Pardillo fué el encargado de la conferencia de ayer, quien desarrolló el interesante tema de los pólipos corallarios.

Asistió una concurrencia lamentablemente escasa.

A manera de intrucción expuso algunos principios científicos para hacer más comprensible el resto de la conferencia, ayudándose de dibujos, láminas y ejemplares naturales.

Todos los animales, dijo, están organizados por la naturaleza bajo un mismo plan, teoría que se ha seguido al constituir el programa de las presentes conferencias.

Todos los seres vivientes presentan los mismos órganos esenciales, más ó menos desarrollados, desde los más sencillos hasta los organismos más complejos, es decir, los vertebrados y entre ellos el hombre.

Analiza las organizaciones, ó agrupaciones de células vivientes, ó sea individuos sencillísimos, que se reúnen para desempeñar una función determinada.

La *meurula* es la primera organización embrionaria y consiste en una célula que tiene varios núcleos y el mismo plasma. La segunda fase embrionaria de un ser es la *blastula*, que viene a ser la *meurula* algo aplanada. Y la tercera fase es la *gástrula*, que es la misma, pero ofrece una cavidad á manera de dedal.

Los pólipos nacen en la forma de gástrula.

Todos los organismos al aparecer en el mundo presentan tres capas: una exterior que forma la piel y apéndices, los órganos de los sentidos, nervios; otra media que constituye el corazón y los huesos; y otra interna que forma el intestino.

De los organismos menores los pólipos son la tercera clase (1.ª protorios, 2.ª espongiarios y 3.ª pólipos).

El pólipo es complejísimo en sus variedades; sólo estudiaremos los más importantes. La *hydra* es el pólipo más sencillo; se llama así porque se reproduce cuantas veces se la corta; se reproduce además por gemación y también por sexos.

Otro tipo de pólipos es el de los *corallarios*: son organizaciones que se reproducen por gemación con la particularidad de que todos los individuos de la colonia tienen un estómago común, aparentando formas arborescentes; mucho tiempo se les ha tenido por vegetales.

Son microscópicos, pero importantes por el número en que se agrupan, llegando a constituir las *islas madreporicas*, que son blancas, circulares, y de cosa de un kilómetro de diámetro; el suelo calizo de los políperos conviene a alguna vegetación como los cocoteros y á la vida de ciertas especies de animales, careciendo de los demás elementos de vida, por lo que la estancia del hombre en ellas semeja la vida á bordo de un buque.

En su centro ofrecen como un lago circular, cuyas aguas se comunican con el mar por medio de canales por los que pueden entrar grandes buques cuando lo permiten las corrientes que se establecen de dentro á fuera y viceversa.

Darwin explicaba el origen de las islas madreporicas por la formación de pólipos en enormes cantidades sobre montículos volcánicos.

Terminó diciendo el conferenciante que en el archipiélago de Ton-ama-ton, perteneciente al Estado francés, hay hasta ochenta islas madreporicas, cuya superficie total es comparable con la de Francia.

Al final oyó el Sr. Pardillo sinceros aplausos.

En los «Obreros Católicos»

Sobre el tema «La cuestión social» dió anoche en el salón del *Círculo de Obreros Católicos* su anunciada conferencia el socio don Gabriel Palmer.

Dijo que los católicos no podían estar conformes con el odio que predicaban los socialistas, pues el catolicismo desea la paz social, fraternizando el pobre con el rico.

Para ello dijo que precisaba educar al obrero, y ningún medio más adecuado para conseguirlo, que los *Círculos Católicos*.

Hizo un llamamiento á los católicos para que engrosen las listas de socios de este «Círculo» con el fin de facilitar el cumplimiento de su objeto y para unirse contra los socialistas.

Después recitaron un diálogo las niñas Sacanel y Miralles y la banda de bandurrias y guitarras tocó varias piezas.

La Política

Anoche en el *Círculo Liberal* se celebró Junta general para tratar asuntos electorales. El salón estaba completamente lleno. Presidió el acto el presidente del Comité municipal Sr. Barceló.

Este abrió la sesión, explicando el objeto de la convocatoria, que no era otro que el de tratar sobre las próximas elecciones de concejales que se han de celebrar en el mes de diciembre; y dió cuenta de las gestiones llevadas á cabo por el Comité municipal, haciendo presente que todos debían trabajar para el triunfo de los candidatos que presentará la coalición liberal republicana.

Luego hablaron don Antonio Pujol, D. Antonio Pou y D. Pedro Martínez quienes alentaron á los reunidos, explicándoles la necesidad de luchar con fe para conseguir el triunfo de los ideales liberales, en contra de los conservadores, que representan el partido de la reacción.

El Sr. Barceló de nuevo usó de la palabra para hacer presente que todos los días estaban convocados para trabajar en los diferentes distritos á que cada cual pertenece.

El exensador del Reino D. Pedro Martínez recibió una carta de D. Alejandro Rosselló, en la cual se confirma cuanto dijimos respecto de la relevante personalidad del nuevo Gobernador civil señor Fernandez Caro.

En el ministerio de la Gobernación se trabaja en la preparación del decreto de descentralización administrativa que pronto será puesto á la firma del Rey, quizás el miércoles.

Occupándose de este asunto el Sr. Morer, hizo notar que su redacción no podía ser tan rápida como deseaba, porque en virtud de la nueva disposición habrá que modificar más de 300 artículos.

El mismo día que se firmó, ofreció facilitar un amplio extracto á la prensa.

Homenaje á Maura

Días anteriores decíamos que el partido conservador había acordado dirigir un homenaje al Sr. Maura. Hoy han comenzado á repartirse los pliegos en donde se han de recoger las firmas de los que muestran su adhesión al Sr. Maura.

Dicho mensaje va concebido en los siguientes términos:

«Excmo. Sr. D. Antonio Maura. Madrid.

Hoy como ayer y mucho más que ayer, Mallorca se gloria en tener por hijo predilecto. Si toda ocasión es buena para que se ufane de tan honrosa maternidad, mejor la ofrece ahora la conjura de odios, pastos y fanatismos que tienen aquí también, por inverosímil que parezca, sus ecos estridentes. Tibieza criminal sería permanecer callados ante tal desenfreno de la injusticia y no hacer llegar á vuestros oídos la general protesta de esta isla que en tantas ocasiones os ha demostrado su ardorosa simpatía y que por vuestros actos al frente del último Gobierno, sólo ve nuevos motivos de ratificarla calurosamente.

No es que la satisfacción de llamarnos *nuestro*, nos obligue á enagenar la libertad del juicio ni nos, sintamos, deslumbrados y atraídos por la eminencia de vuestra posición. Fuimos de los primeros en afirmar vuestros merecimientos, antes de la sanción suprema. Queremos ser ahora de los primeros en reivindicar el tributo de admiración y gratitud que se debe á vuestras dotes y á vuestros sacrificios, antes de la hora, próxima sin duda, en que la verdad, dentro y fuera de España, se imponga á todos. Por fortuna, es fácil la misión del buen sentido. Se reduce á publicar lo que se repite á todas horas en voz baja, sin distinción de clases ni de partidos; á recoger las palpaciones inequívocas de la conciencia nacional, que sigue, resultante á vuestro lado.

En la conciencia nacional vuestra fuerza permanece intacta, vuestro gran prestigio, ganado á pulso en la obra de saneamiento de la política española, no ha sufrido siquiera el eclipse momentáneo que permite á los vencedores dormirse sobre sus laureles. Suele bastar la caída de un gobierno para que se apaguen las voces sanadas que la demandaban. Ahora continúa el clamoreo como antes de la crisis. La saña sobrevive porque los muertos gozan de salud enviable. No se quería desalojarlos del banco azul, sino destruir ó amortiguar el nervio que tiene á raya concupiscencias, ambiciones, resabios y extravíos de la vieja política. Esta es la verdadera reacción (y no la reacción fantástica de que se os acusa, sin formularse un sólo cargo); la reacción de la política bastarda que intenta recobrar sus posiciones. Por eso no perdona esfuerzos ni maniobras para divorciarnos de la opinión dominante; como si la opinión, aún aquella que llámese ó no liberal sienta la libertad, se dejase engañar tan fácilmente. A veces logra el sofisma prevalecer por un momento, pero á condición de tener á su servicio apóstoles eficaces. Los de ahora ó no lo son bastante ó estiman que no vale la pena esmerarse un poco más para poner á prueba la credulidad de las muchedumbres.

Aceptad, integérrimo patrio, nuestros homenajes y nuestros votos por vuestra salud que estimamos identificada con la salud de España.»

Elecciones municipales

En la reunión de la Junta Central del Censo ha sido aprobada una ponencia del Sr. Azárate resolviendo que si las próximas elecciones de concejales, convocadas para el día 12 de diciembre han de verificarse con arreglo al nuevo censo, y por tanto hay que constituir nuevas mesas para las actuales, las correspondientes á las secciones existentes no se alterarán ni en sus presidentes ni en sus adjuntos aunque unos y otros tengan el voto en una de las nuevas secciones ya que la ley electoral dispone que los que constituyen la mesa puedan votar en la sección en que actúan.

Para la constitución de las mesas la Junta Central dispone la abreviación de los plazos, pues si no, no podrán estar constituidas para el día en que el Gobierno ha convocado las elecciones. De este acuerdo quedó encargado de dar cuenta al Gobierno el nuevo director del Instituto geográfico Sr. Galarza.

Por un telegrama que hemos publicado esta mañana en nuestra edición, se

habrán enterado nuestros lectores, que la *Gaceta* mañana publicará una Real orden disponiendo que las elecciones municipales se verifiquen con el nuevo censo.

De Teatros

Principal

La segunda representación de *La hija de Goro* fué un nuevo triunfo para la eminente actriz Mimi Agullia, que en toda la noche no cesó de escuchar aplausos.

Al final del segundo acto los aplausos se convirtieron en ovación y la cortina tuvo que levantarse hasta cinco veces para que la Agullia saludase al público.

El teatro se vió más animado que de costumbre especialmente en los pisos altos.

Esta noche tendrá lugar el beneficio de la primera actriz, señora Agullia y despedida de la compañía con la comedia *Santarrullina* y el monólogo de D. Centa *Marinera*, escrito espesamente para la Agullia.

Lirico

Las diversas sesiones celebradas ayer tarde y noche se vieron en extremo curridas.

La completista, Conchita Ledesma cosechó aplausos en abundancia.

Por mañana, martes, se anuncia el beneficio de Conchita Ledesma y para el miércoles último día de cine y despedida de esta artista.

Asistencia Palmosana

Ante regular concurrencia debutó anoche en el teatro de esta sociedad, la cátedra de Declamación que dirige el señor Amato.

Se representaron la comedia *La carreta verde* y la pieza en un acto *Las dos joyas de la casa*.

La concurrencia se rió de las situaciones cómicas y aplaudió á los intérpretes.

El Teatro de la Zarzuela

En nuestra sección telegráfica encontramos nuestros lectores la noticia del incendio del «Teatro de la Zarzuela» de Madrid, y por ser esta una nota de actualidad daremos al lector algunos detalles acerca de este teatro.

La construcción del «Teatro de la Zarzuela» fué el último esfuerzo que hicieron los propagadores del arte lírico español, con objeto de enclavar la bandera sobre terreno seguro.

Allá por el año 1851, los señores Gaztambide, Olona, Salas, Hernando, Oudrid, Isenga y Barbieri, formaron una sociedad que tomó en arriendo el «Teatro Círculo de Madrid» con objeto de introducir la zarzuela, pero la auténtica zarzuela y no al género chico moderno. Esta sociedad fué la que dió á conocer las primeras zarzuelas de género grande y de ella se separaron luego los señores Olona Salas, Barbieri y Gaztambide que fundaron el «Teatro de la Zarzuela».

Este teatro fué edificado en los solares de las calles de Cedeceras, Greda, Sordo y Turco en una manzana de 271.224 pies cuadrados y obtuvieron del Ayuntamiento abrir una nueva calle que es la que se llama hoy de Jovelanos.

La edificación duró desde el día 19 de febrero de 1856 hasta fines de septiembre del mismo año.

Se inauguró el teatro el 10 de octubre, formando el programa *Una sinfonia* sobre motivos de zarzuelas compuesta por D. Francisco Asenjo Barbieri; estreno de *El sombrero*, de los señores Alona y Arrieta, y la alegoría en un acto de Hurdó y Alona, música de Gaztambide, Barbieri, Arrieta y Rosina, titulada «La Zarzuela».

En el mismo teatro se estrenó el 12 de diciembre *El diablo en el poder*, y el 24 del mismo mes «El Esclavo».

Desde su fundación han desfilado por este teatro los mejores artistas españoles y en él se ha dedicado preferente atención al género grande.

En estos últimos años parece que la mala suerte se ha cebado en todas las empresas de de este teatro, pues la mayoría de las temporadas han resultado desastrosas y sino recordásemos estos dos últimos años que lo tuvo arrendado el maestro Vives, y su deseo de resucitar la ópera española, fué su ruina.

En la actualidad el empresario de la Zarzuela era el señor Reynot, del cual se hacían grandes elogios por la manera que tenía de poner las obras en escena, pues en cada estreno se gastaba un dínar en decorado y suntuosidad. Dicho empresario ha batido el record, de la *misa en escena* con la revista A. B. C. que se estrenó el año último.

En la compañía de la zarzuela, figuraban este año las típles Consuelo Mayendia, Emerita Esparza, Severini, Mesejo, Gil, Paz Calzado, Galiano, Dominguez y los actores Arana, Mesejo, Ontineros y otros muchos.

En el mismo teatro estaba anunciado el debut para estos días de la compañía de opereta infantil siciliana.

Silecio del Ojo

Color sano lo dá el SEROBIOL.

Los mejores vinos TINTOS y CLAROS. TBS se expenden en los ALMACENES ESBARRANON Sra. de...

Jabón de verbena calendula.

El favorito de las personas elegantes. (Observense sus resultados durante semanas).

das delanteras. Las personas que lo ocupaban no sufrieron daño alguno.

Hallazgo.—En la vía pública ha sido hallado un llavero con varias llaves, que se entregará á quien acredite ser su dueño.

Al hospital.—En la tarde de ayer, en una camilla de la casa de Socorro de Santa Catalina, fué conducido al hospital Militar, un oficial retirado quien se sintió atacado de una dolencia.

En un pozo.—Esta mañana en la calle de Despuig, del Arrabal de Santa Catalina, un hombre ha tenido la desgracia de caer en un pozo. Fué en el acto auxiliado, no teniendo que lamentarse que el consiguiente susto.

Cine-Lirico.—El programa para esta noche es el siguiente: Sor Angélica, Recompensa de una buena acción, Serpiente Boa, Las dos madres (estreno), Resurrección, Fiesta Nacional, Canción maternal, La vendimia (estreno), Biarritz pintoresco, Dos buenos corazones (estreno), Los sorpresivos amor, Andrés Hofer (estreno).

Tomarán parte Les Fabryens y Conchita Ledesma.

«La Revista Agrícola».—El número 7, año III, correspondiente al 1.º del actual inserta muy escogido sumario.

Suscripción.—La Cruz Roja de Mallorca ha recaudado para las víctimas de la guerra 1.836'70 pesetas.

Confirmación.—El Ilmo. señor Obispo hoy ha administrado este Sacramento en la iglesia de Santa Eulalia.

Venta.—Teniendo que venderse en pública subasta un caballo, de desecho del Regimiento Infantería de Palma número 61, se hace saber á todos los que deseen tomar parte en la subasta, que ésta tendrá lugar el 20 del corriente á las 11 de la mañana, en el patio del Cuartel del Carmen de esta ciudad.

Bostón.—Inmenso surtido de calandera goma á precios de fábrica. Perla inglesa.—Cadena—6.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de Vichy. De fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pidáse: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (vejigal), Vichy-Grand Grille (vejigal). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales bajo la inspección de un delegado del Estado. No farse de imitaciones, propagadas con falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyas manantiales existen en Vichy. Exijase Vichy-État.

Cansado el médico de recetar todos los antireumáticos sin resultado, apeló al *Sero Biol antireumático de Orús* y en pocos casos más indolubles acreditados recibiendo bendiciones del enfermo.

Color sano lo dá el SEROBIOL.

Los mejores vinos TINTOS y CLAROS. TBS se expenden en los ALMACENES ESBARRANON Sra. de...

Jabón de verbena calendula.

El favorito de las personas elegantes. (Observense sus resultados durante semanas).

Las enfermedades cutáneas; virgatas; casaca del cabello; delicioso para bañarse niños y para lavar la cabeza.

La pastilla es grande, sólida y leve. Solo tiempo Ptas. 2'50; certificada por correo, pesetas 3'25.

Depósitos en Palma de Mallorca, en Valencuela—Centro Farmacéutico.

Licor VERDAD

APERITIVO Y ESTOMACAL.

Pídense en todas partes.

Al por mayor: SANTO CRISTÓBAL, Palma.

MALAS DIGESTIONES

En escaso número se encuentran los sujetos que jamás han tenido **DISPEPSIA**

palabra que quiere decir digestión difícil; en cambio, más de la cuarta parte de la humanidad la padece, necesitando aumentar la secreción del jugo gástrico, tonificar la musculatura del estómago, y aumentar su poder digestivo. Se consigue tomando **ELIXIR ESTOMACAL**

DE SAIZ DE CARLOS (Stomacal) que cura las **ACEDIAS Y VÓMITOS**

así como la sensación de peso en el estómago, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharadita de **ELIXIR** que es de agradable sabor que puede tomarse lo mismo de fermeo del estómago, que el que sufre sano en sustitución de los licorosos mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo tallo á que se pida.

Así como la sensación de peso en el estómago, dolor y molestias de la digestión, que notan algunos enfermos al poco tiempo de terminar las comidas.

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharadita de **ELIXIR** que es de agradable sabor que puede tomarse lo mismo de fermeo del estómago, que el que sufre sano en sustitución de los licorosos mesa.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remita por correo tallo á que se pida.

Llegada del nuevo Gobernador

El Sr. Fernández Caro

Posicionado en el día de hoy del cargo de Gobernador civil de esta provincia el General Doctor D. Angel Fernández Caro y Novillas, Senador del Reino, eximio médico de la Armada y Presidente de la Sociedad Española de Higiene, de Madrid, LA ÚLTIMA HORA se complace en saludar, felicitar y esperar de tan insigne varón que, aparte de atender a las cuestiones de la política local, fijará con mayor predilección toda su preciosa inteligencia y buena voluntad en estudiar la aptitud y el poder natural de nuestros conciudadanos, orientando las necesidades, instituciones y prácticas higiénicas que deban ser más útiles a todas las clases sociales y que en pos de sí eviten males incalculables a la familia y a la sociedad.

El recuerdo de su vida laboriosa y como esforzado propagandista de los conocimientos y de las enseñanzas de la Medicina y de la Higiene en provecho del hombre sano y del doliente, hace augurar que al frente del Gobierno civil de estas islas, han de ser fructíferas sus excelentes cualidades personales y científicas y sus dotes de mando.

Lo esperamos así, ya que a su autorizada pluma se han debido, por muchos lustros, brillantes resúmenes de los progresos anuales de la medicina y de la higiene, labrándose con tal motivo una justa reputación, no sólo en nuestra patria, sino también en el extranjero.

En efecto, su palabra elocuente ha resonado desde su juventud en las Corporaciones científicas nacionales y extranjeras con una labor sabia y prudente del que goza ya renombre entre los hombres de ciencia. Así lo atestiguan las actas y sus obras.

Y en las reuniones políticas, donde sus discursos llevan el sello del razonamiento, le han conquistado fama de orador y placemes entusiastas.

No se ha visto libre la prensa diaria de su colaboración, llevada a cabo con distinción y originalidad.

No son triunfos ordinarios los que ha obtenido el actual Gobernador de Baleares, al apreciarle en vida sus grandes talentos los coetáneos, de sí envidiosos, diferentes e ingratos, que no reconocen y celebran el valimiento del contemporáneo y sólo alguna vez la posteridad juzga con acierto las virtudes y las excelencias del predecesor.

Un ciudadano patriótico, una conciencia austera, una sinceridad ingenua y una modestia insuperable, son los timbres que caracterizan al Excmo. Sr. Fernández Caro, y ante estos galardones, nadie extraña que le fueran entregados la condecoración de la Gran Cruz de Alfonso XII y el nombramiento de Senador vitalicio.

Y sus compañeros de Sanidad Militar de la Armada, en el mes de abril del año en curso, entregaron la insignia de Senador vitalicio y un artístico premio en el que van inscritos a varias tintas los nombres de los médicos, farmacéuticos y practicantes de la Armada y una alegoría de los atributos de la Medicina y de la Marina con los títulos de sus principales obras y trabajos.

El cuadro va contenido en un precioso marco. Es un recuerdo de gran mérito. El hombre que se ha hecho escuchar en las Corporaciones científicas, el político que logra los aplausos unánimes de sus correligionarios y de muchos contrarios, el profesor que es admirado por sus compañeros y recibe de los mismos, muestras valiosas de cariño y distinción, es una esperanza de buen gobernante y de futuro estado floreciente para la perla del Mediterráneo.

Reciba el señor Gobernador nuestro sincero saludo de bienvenida y nuestra cordial enhorabuena, y tenga la seguridad de que en estas columnas ha de encontrar siempre un eco imparcialísimo para todo cuanto implique interés material e intelectual, salud y bienestar de los habitantes de estas islas.

En el muelle—El «Temerario» a la vista

A las diez de esta mañana, el vigía de Porto-Pi ha puesto la señal de hallarse a la vista el cañonero «Temerario». En este buque, como se sabe, venía el nuevo gobernador civil de esta provincia.

Poco después de las 10:15 han empezado a llegar al muelle comisiones y personas, pertenecientes a los partidos liberales, con objeto de recibir a nuestra primera autoridad.

Entre las personas que había en el muelle con objeto de saludar al señor Fernández Caro, recordamos al Gobernador civil interino señor Portela, el Alcalde accidental señor Alsemany, el Capitán General representado por su ayudante señor Lacy, una comisión del Comité liberal formada por los Sres. Amer, Martínez, Doménguez, Escalí, Pascual, Nadal, Pujol, Granada, Font, Calvet, Fuster, Font y Monteros, Lliteras, Pons, Armengol y Felip; una comisión de la Junta Directiva del Casino liberal formada de los señores Vicens, Jaime, Roselló, Fiol, Fuster, Ros y Terrades; otra del Ayuntamiento compuesta de los señores Pou y Reus, Rover, Fuster, Sampol, Barceló, Llabrés, Ballester, Calafell y Pou y Moreno.

Estaban también el Delegado de Hacienda señor Ballester, el Inspector de la Armada señor González Briones, el Secretario del Gobierno militar, nuestro estimado colaborador señor Novillas, el teniente coronel jefe de la Guardia civil señor Gil y Carrío, otros muchos socios del Círculo Liberal y comisiones de los pueblos, cuyos nombres llenarían mucho espacio.

Hacia el «Temerario»

A las diez y media, en la falda a vapor de la Sanidad Marítima, han salido al encuentro del nombrado cañonero, para saludar al señor Gobernador, el Gobernador interino, el Alcalde accidental, los señores Amer, Font y Martínez y los tenientes coronel Sres. Gil y Novillas.

En otra lancha han pasado a bordo del «Temerario» con igual objeto que los anteriores, los jefes principales de la Comandancia de Marina de Mallorca y del cañonero «Nueva España» y otros jefes y oficiales.

Inmediatamente era arriado un bote del cañonero tripulado por diez hombres que se ha colocado junto a la escalera del buque, por donde debía desembarcar el Sr. Fernández Caro.

Este antes se ha despedido de la oficialidad del cañonero.

En el momento que desembarcaba el Gobernador civil, los marinos han dado dos vivas al Rey que ha escuchado dicha autoridad de pie y descubierto.

Por el desembarcadero contiguo al punto donde está instalado el kiosco «Miramar», ha saltado a tierra el Gobernador.

Ha sido recibido con una afectuosa salva de aplausos.

En el coche del Capitán general se ha dirigido al Gobierno civil acompañándole el gobernador interino, el Alcalde y el jefe de la Comandancia de la guardia civil.

En el Gobierno civil.—Presentación

Inmediatamente de llegar al Gobierno civil han sido presentados al Sr. Fernández Caro muchas personas que militan en las filas del partido liberal y además el jefe del partido republicano diputado provincial D. Jerónimo Pou y el jefe del partido demócrata, farmacéutico D. Juan Valenzuela. Ha hecho la presentación de todos el jefe de los liberales don Bernardo Amer.

Hablando con el Gobernador

El redactor de este periódico, encargado de la información del Gobierno civil, terminada la presentación oficial ha pasado a saludar en su despacho al nuevo Gobernador, siendo afablemente recibido.

El Sr. Fernández Caro es la primera vez que se pone al frente de un gobierno civil.

Hace veinte años que ostenta el alto cargo de Senador y últimamente fué proclamado senador vitalicio por Alicante.

Anteriormente queda dicho el puesto que ocupa en la Armada. Su categoría es la de general de división.

—¿Lleva V. trazado programa a desarrollar desde este gobierno? —«Programa? Vengo a ser Gobernador de la provincia de Baleares nombrado por el Gobierno liberal del Sr. Moret. Con esto queda dicho casi todo, sino todo».

Políticamente seguirá las instrucciones que me dió el jefe del partido Sr. Moret. Procuraré desarrollar ampliamente la verdadera política liberal.

En asuntos de administración haré que todos los servicios se cumplan estrictamente; si noto faltas las corregiré y si deficiencias las subsanaré.

Me pondré al corriente de las costumbres del país para no gobernar en oposición a ellas.

Debo hacer constar que se me podrá discutir si soy hombre de más ó menos ciencia ó de unas ó otras ideas pero ante todo esto hay en mí hombre serio y honrado y no quiero que nadie pueda decirme estas condiciones.

Con este bagaje llevo al Gobierno civil de Baleares.

Los aplausos que me han tributado los elementos liberales a mi llegada los recojo agradecido, y haré todo lo posible, todo lo que esté a mi alcance, para que al marcharme no se pueda decir «Un gobernador más». Acaso no se aplauda mi gestión como gobernador pero en mí no se podrá negar al hombre honrado.

Además, a nuestras preguntas, nos ha dicho que se propone conocer las principales poblaciones de la provincia y al efecto visitará Mallorca, Menorca e Ibiza.

Si guiendo el costumbre establecida ha añadido que recibirá a los periodistas a las mismas horas que sus antecesores y en caso de urgencia siempre que esté en su despacho.

COMERCIALES

Mercado de Inca

Por Telegrafo

Laguerra en el Rif

Las operaciones definitivas

Coupación de Oncoed-Serad

Melilla.—Recibimos despachos dando cuenta detallada de la operación realizada para ocupar la vertiente del Gurugú denominada Oncoed-Serad.

Bien entrada la mañana salieron las fuerzas que forman la división que está al mando del general Tovar.

El grueso de la división se dividió en dos columnas. Una se dirigió por la Mezquita; la formaban fuerzas de infantería de Marina, artillería de montaña y una batería del grupo de esta plaza.

La otra columna la componían fuerzas de los Regimientos de África y del Rey, una compañía de Ingenieros y la sección de ametralladoras. Esta columna subió por Lavaderos.

El servicio de avanzadas lo realizaban fuerzas de caballería.

El Regimiento de infantería de León avanzó formando en la vanguardia.

La columna Tovar avanzó en esta forma hasta situarse en las faldas de las lomas de la Mezquita. Con estas fuerzas van los generales Marina y Huertas.

Las baterías del fuerte de los Camellos están dispuestas para cañonear en caso preciso las estribaciones del Gurugú.

La caballería al mando del infante D. Carlos estaba preparada para secundar el movimiento en caso necesario.

A las ocho de la mañana las fuerzas ocuparon las estribaciones del monte Gurugú, denominada Oncoed-Serad sin necesidad de disparar un solo tiro.

Al paso de las tropas les saludaron algunos moros; otros formando grupos enseñaban bandera blanca.

Valorestratégico de Oncoed-Serad

Melilla.—Desde la posición que ocupa se domina toda la vertiente del Gurugú y también el barranco del Lobu.

Se han dejado en la nueva posición dos batallones de infantería y una batería.

Han comenzado los trabajos para atrincherar la nueva posición.

Las fuerzas de la expedición

Melilla.—A las diez de la mañana empezaron a regresar a la plaza las fuerzas que han tomado parte en la expedición de hoy. El ánimo de los soldados es excelente.

Construyendo defensas.—Presentando la operación

Melilla.—Las fuerzas del Regimiento de África acampadas en las lomas de la Mezquita han empezado la construcción de blocaos. Pocos instantes después de ocupadas las nuevas posiciones se supo la noticia en la Comandancia general de la plaza por medio del heliografo que fué instalado por los ingenieros telegrafistas.

Los moros refugiados en la plaza y bastante público presenciaron desde las alturas la operación realizada por nuestras tropas.

zársela a la desesperación constante, alejándola para siempre de su país.

La operación de ayer

Melilla.—Ha llegado el coronel Villareal, con capotes de invierno para las tropas.

En la operación de ayer subieron las tropas del general Real por Mezquita; y las del flanco derecho las mandaba el general Imaz.

Una sección de las fuerzas del general Sotomayor se situó en Sidi Guariach, protegiendo toda la operación, según se cree por todos.

El espíritu de las tropas

Melilla.—Se han llevado al campamento nuevas tiendas de campaña y otros útiles.

En el campamento se dijo ayer misa en todas las posiciones, tocando, al alzar la hostia, todas las bandas la marcha real. Los momentos eran solemnes.

Al volver a la plaza las tropas que han tomado parte en la operación de la toma de Hidum, han dado prueba de un espíritu militar grandísimo.

Hidum comunicará con la plaza

Melilla.—Se ha quedado en Hidum mandando las fuerzas que guarnecen la nueva posición española, el coronel Aixá.

Se ha montado en dicha posición una estación heliográfica para comunicar con la plaza.

Inmediatamente se comenzarán los trabajos de fortificación.

Los moros ante el avance.—Tropas en Hidum

Melilla.—Hoy los moros de la vertiente del Gurugú y de la parte del norte han observado impávidos el avance de las tropas.

Las fuerzas que han quedado en la posición conquistada en frajana son dos compañías del Regimiento de África, dos del de Melilla, una del de Guipúzcoa y una sección de ametralladoras y otra de artillería de Montaña.

Tranquilidad

Melilla.—Reina tranquilidad en todas las posiciones.

Ha comenzado a fortificarse la posición de Hidum, recién conquistada para establecer el contacto entre el zoco El-Had Taxdir.

A las tres y media se han retirado todas las fuerzas que han tomado parte en esta operación de avance.

ECOS VARIOS

Conferenciando con Moret

El Fiscal del Tribunal Supremo y el obispo de Madrid han conferenciado con el Sr. Moret. También visitó al Presidente del Consejo el ex-ministro liberal Sr. Mellado. El señor Moret ofreció a éste un alto puesto en el Cuerpo Consultivo. El Sr. Mellado se excusó de aceptarlo.

Otra conferencia

Restablecimiento de las garantías

El Consejo de Guerra celebrado hoy ha carecido de interés. Parece confirmarse que en breve el Gobierno levantará la suspensión de las garantías, dispuesta con motivo de los sucesos de julio.

Vistas visita a los presos

Manresa.—El notable tenor señor Viñas ha visitado a los presos de Manresa procesados a causa de los sucesos de la semana trágica.

El ilustre artista ha entregado diez pesetas a cada uno de dichos presos.

El centenario de Gerona

Barcelona 8 (2'15 m.)

Gerona.—Se han celebrado con solemnidad los festejos por el Centenario del sitio de Gerona.

Al repique de las campanas de la localidad, se reunió la Comitiva oficial en la plaza de la Constitución, asistiendo los somatenes y representantes de todas las armas del Ejército.

En la iglesia de San Félix, recogió la comitiva la histórica bandera de San Narciso, trasladándose al baluarte de San Francisco, donde se hizo la primera oposición a las fuerzas enemigas.

Allí se dijo una misa de campaña, descubriéndose dos lápidas conmemorativas del Centenario.

En la fachada del Ayuntamiento se descubrió el retrato del general Alvarez, asistiendo numeroso gentío, que prorrumió en ovaciones a dicho héroe.

Las casas se hallan engalanadas, viéndose la población muy animada con motivo de los festejos del Centenario.

Manuel II en España

Obsequio del Ayuntamiento

Madrid 8 (2'15 m.)

El Alcalde de Madrid D. Alberto Aguilera organiza una fiesta en honor del Rey de Portugal D. Manuel II. Se cree que consistirá en una recepción en el Ayuntamiento y en un concierto que dará la Banda Municipal.

Opinión de un diario portugués

Lisboa.—El Rey Manuel de Portugal ha ido al Escorial a despedirse de su abuela D.ª Pia.

«O Jornal do Comercio», hablando sobre el viaje de dicho monarca, ha dicho que no es menester insistir sobre el alcance de su viaje al extranjero, dadas las condiciones de los últimos sucesos que ha originado la política en su país.

Termina dicho diario portugués diciendo: «Dichoso sea nuestro monarca».

Esperando al Rey Manuel

Madrid 8 (2'05 t.)

Poco después de las once ha llegado a la estación S. M. el Rey D. Alfonso. Le acompañaba el infante D. Fernando, el cual vestía el uniforme de Coronel del Ejército portugués.

El teatro de la Zarzuela, incendiado

La primera noticia (Urgente)

Madrid 8 (9 m.)

A las siete y cuarenta minutos de esta mañana se ha declarado un incendio en el Teatro de la Zarzuela el cual, a la hora que telegrafiamos, está ardiendo por los cuatro costados.

Se teme que se propague a las casas vecinas. Hasta ahora no se tiene noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

El fuego se propaga.—Casas desalojadas

Madrid 8 (11 m.)

Del Teatro de la Zarzuela sólo quedan en pie las paredes. El fuego sigue propagándose rápidamente.

Parece que el incendio se inició en el departamento destinado a guardarropa.

A las nueve y media se propagó a la fábrica productora de luz para el teatro. Se teme que caiga la chimenea de dicha fábrica que tiene veinte metros de altura.

Las casas números 8 al 16 ambas inclusive de la calle de Madrazo han sido desalojadas para evitar que ocurran desgracias.

El servicio de bomberos

Ha acudido al lugar del siniestro todo el servicio de bomberos de Madrid.

Muchas mangas del Municipio funcionan arrojando agua en gran abundancia.

Un individuo de la brigada de bomberos ha resultado herido.

Numerosos soldados están ocupados en los trabajos de extinción; estos se realizan con grandísima dificultad.

Numeroso público.—Desconciado de varios artistas.

Numeroso público al divisar las llamas desde distintos puntos de Madrid han acudido al lugar del siniestro. Fuerzas de la benemérita y de Orden Público formando un gran círculo han impedido que acerque el público.

También han acudido algunos artistas que trabajaban en la «Zarzuela»; se muestran desconsoladísimo.

Las calles próximas al Teatro parecen un campamento.

Las noticias del siniestro han producido intensa consternación.

La Bolsa de Madrid (Urgente)

Madrid 8 (4'20 t.)

Interior contado. 85'00 Interior fin de mes. 85'12 Amortizable 5 por 100. 101'80 Banco de España. 453'00 Compañía de Tabacos. 386'00 Francos. 8'75 Libras. 27'47 Exterior de París. 96'00 FABRA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido la conferencia de las 4, ni la Bolsa de Madrid.

Véase el suplemento de esta mañana

“EL BALEAR,” Revista ilustrada de Buenos Aires

Defiende los intereses de los balearicos y es órgano del Centro Balear. A todas las personas que tienen parientes ó amigos en la Argentina conviene suscribirse a «El Balear». Precio: 0'75 ptas trimestre. Se admiten suscripciones en el Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10

Curación de la Tos PASTILLAS J. MIRO Espectáculos y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abiertatoda la noche. Colón 22 y Perejil 22

Gabriel Palmer Gelabert Cirujano-Callista.—Masagista Participa a su clientela y al público en general haber trasladado su Gabinete de curaciones a la Plaza de la Cuartera 21—1.º—Consulta de 9 a 12 y de 4 a 6. Los miércoles y viernes gratis a los pobres de 11 a 12.

Venta Se vende el kiosco de la plaza de Palou y Coll. Informarán en el mismo.

Diccionario completo De la Lengua Española por M. Rodríguez Navas Contiene 120.000 voces explicadas y definidas; es decir, muchas más que los Diccionarios usuales, y más del doble de las que comprende el Diccionario de la Academia Española. Es el más completo y el más barato Un tomo en folio de 1500 páginas, encuadernación de lujo en medio chagrín y tela 10 PESETAS Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

ESPECTACULOS PRINCIPAL Punción para hoy. Beneficio de MIMI AGUCLIA y despedida de la compañía. Se representará la comedia Santarellina y la beneficiada recitará, en castellano, un monólogo de Dicenta. LIRICO Grandes sesiones de Ciae de 6 a 11. Grandioso éxito de la Reina de la belleza en la Mi Careme de París Conchita Ledesma Gran éxito de la atracción mundial Les Fabryen's Trio Excentrico a Transformations

